



Sous la direction de
Lucie Sauvé, Johanne Béliveau et Denise Proulx

L'héritage des luttes environnementales au Québec

Un souffle écocitoyen



Sous la direction de **Lucie Sauvé,**
Johanne Béliveau et **Denise Proulx**

2024 | 360 pages

978-2-7605-5975-2 **PAPIER**

978-2-7605-5976-9 **PDF**

978-2-7605-5977-6 **EPUB**

L'HÉRITAGE DES LUTTES ENVIRONNEMENTALES AU QUÉBEC

Un souffle écocitoyen

Pillage d'eau, fracturation du sous-sol, contamination de l'air, danger de l'industrie nucléaire, privatisation des montagnes, érosion de la biodiversité... Si le Québec a pu échapper jusqu'ici à diverses tentatives d'agressions envers son territoire, c'est grâce à des groupes mobilisés, qui demeurent en alerte.

Les récits de lutte présentés dans cet ouvrage témoignent de l'engagement de citoyennes et citoyens qui se sont invités dans l'arène politique, exigeant l'exercice, sans entrave, d'une démocratie active. Le but de ces luttes : préserver la santé et l'intégrité de notre monde vivant.

En quoi ces mouvements ont-ils nourri l'imaginaire symbolique et la pensée politique des groupes mobilisés ? Quels apprentissages et quelles compétences l'action collective a-t-elle permis de développer ? A-t-elle favorisé l'émergence d'une écocitoyenneté ? De telles questions traversent cet ouvrage qui se veut une contribution à la mémoire collective, à la célébration et à la diffusion de l'héritage des luttes environnementales au Québec pour tous lecteurs intéressés par le sujet.

Il s'en dégage un souffle pour maintenir la vigilance et la mobilisation parce qu'au bout du compte, oui, tout cela en aura valu la peine !

PARTIE 1

Mémoires de luttes environnementales au Québec

CHAPITRE 1

Une longue trajectoire de mobilisations

CHAPITRE 2

50 ans de solidarité citoyenne face aux mégaporcheres

CHAPITRE 3

La vigilance citoyenne autour du nucléaire – De Gentilly-2 à la question des déchets radioactifs

CHAPITRE 4

La filière du gaz dans la vallée du Saint-Laurent

CHAPITRE 5

Le transport du pétrole de l'Ouest – L'annonce de nouvelles infrastructures

CHAPITRE 6

Le projet gazier de GNL Québec inc. – Une marée de résistance

CHAPITRE 7

De la protection des milieux naturels à la planification de corridors écologiques

CHAPITRE 8

Une mobilisation historique face à l'industrie minière – Le cas du projet Authier

PARTIE 2

L'apport de ces luttes

CHAPITRE 9

Caractéristiques des luttes

CHAPITRE 10

Résultats et retombées

LUCIE SAUVÉ est professeure émérite au département de Didactique et professeure associée à l'Institut des sciences de l'environnement de l'UQAM, où elle a déployé le champ de l'éducation relative à l'environnement. Elle s'intéresse en particulier à l'apprentissage dans l'action sociale.

JOHANNE BÉLIVEAU, diplômée du programme court en éducation relative à l'environnement et de la maîtrise en histoire appliquée de l'UQAM, s'intéresse comme artiste, citoyenne et historienne à l'évolution de la société, de l'environnement et des paysages en milieu urbain et rural.

DENISE PROULX, journaliste pendant près de 40 ans, est professeure enseignante, chercheuse associée et tutrice à l'Institut des sciences de l'environnement. Ses travaux portent sur les systèmes agroalimentaires, plus spécifiquement sur les communautés nourricières et la transition agroécologique.

Avec la collaboration de Louise Gratton, Kim Marineau, Isabel Orellana, Gabriel Poisson, Gabrielle Roy-Grégoire et Marie Saint-Arnaud.